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Samedi 24 juin 2023 à SAINT SATURNIN (72) 

Après vérification des pouvoirs placée sous la responsabilité de Monsieur Bernard MICHON, 

47 820 voix sur les 67 831 possibles au moment de l’ouverture de l’Assemblée Générale 

Ordinaire ont été comptabilisées. Le quorum étant de 33 916voix, l’Assemblée Générale 

Ordinaire peut délibérer valablement. 

 

APPROBATION DE LA COMPOSITION DU BUREAU DE VOTE  

ELECTION DES DELEGUES A L’ASSEMBLEE GENERALE FEDERALE 

Le Secrétaire Général, Maxime LEROUX-RONDINEAU, présente la composition du bureau de 

vote pour l’élection des délégués à l’Assemblée Générale Fédérale. 

Conformément aux articles 9 et 11.1 du règlement intérieur : 

« Il est constitué un bureau de vote dont le président et les membres sont désignés par 

l’Assemblée Générale, composé de personnes non-candidates à l’élection » 

 

Président : Bernard MICHON 

Membre : Véronique IGIELSKI   

La composition de ce bureau de vote est adoptée à l’unanimité 

APPROBATION DE LA COMPOSITION DU BUREAU DE VOTE  

ELECTION COMPLEMENTAIRE DU COMITE DIRECTEUR 

VOTE SUR LA PROPOSITION D’INDEMNISATION DU PRESIDENT 

Le Secrétaire Général, Maxime LEROUX-RONDINEAU, présente la composition du bureau de 

vote pour l’élection complémentaire du Comité Directeur. 

Conformément à l’article 11.1 du règlement intérieur : 

« Il est constitué un bureau de vote dont le président et les membres sont désignés par 

l’Assemblée Générale, composé de personnes non-candidates à l’élection » 

 

Président : Mehdi R’KIOUAK 

Membres : Sandrine PASCO – Sylvie RATOUIT – Françoise PAUGAM – Laurence BAILLY – 

Armelle GAILLON – Sandrine BRUNETEAU – Jean Pierre BAILLY – Christelle CHRETIEN – 

Armel COCAUD – Isabelle LIBEAUT – Karine PORTAL – Véronique ROUSSET – Anaïs 

CHLENDI – Jacques SONOR 

 

La composition de ce bureau de vote est adoptée à l’unanimité 

PROCES-VERBAL 

ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE 
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APPROBATION DU PROCES VERBAL DE L’ASSEMBLEE GENERALE 2022 

Le procès-verbal de l’Assemblée Générale du 02 Juillet 2022 qui s’est déroulée à LAVAL est 

approuvé à l’unanimité. 

 

MOT D’ACCUEIL DU COMITE DEPARTEMENTAL DE LA SARTHE 

Charles MECKES – Président du Comité Départemental de la Sarthe 

« Mesdames, Messieurs, les élus 

Mesdames, Messieurs, les représentants des clubs 

Je suis très heureux de vous accueillir en Sarthe, terre de basket, nous venons de fêter nos 

90 ans d’existence. 

Avec nos 47 clubs nous venons d’atteindre 8027 licenciés, nouveau record, ce chiffre 

augmente depuis plus de 15 ans (hors période covid). 

Nous sommes très fiers d’avoir un club pro avec le MANS SARTHE BASKET, partenaire fidèle 

depuis de nombreuses années. 

Notre territoire participe activement à la détection en alimentant régulièrement le pôle de la 

ligue voire les équipes France. Vous pouvez les voir actuellement sur les écrans IIliana RUPERT 

et Alexia CHARTEREAU. 

Et, il y a 2 jours Rayan RUPERT drafté en NBA. 

 

La Sarthe a obtenu 3 titres régional sur les 8 possibles en 5*5 cette année, preuve du 

dynamisme de notre territoire. 

 

Les 20 élus actifs animent les différentes commissions et évènements comme la maxi fête 

autour du stade Marie Marvingt, qui a rassemblé 1900 enfants sur 2 jours et plus de 2300 

spectateurs le samedi grâce aux 120 bénévoles dont 82 arbitres. 

La SARTHE se dotera d’un CTA à la rentrée prochaine. 

 

Nous organisons depuis 2 ans l’Open plus avec l’ambition de l’échelon supérieur. 

 

Malheureusement nous venons de créer une commission citoyenne au vu du nombre 

d’incivilité qui se développe sur l’ensemble du notre territoire. Ce fléau touche l‘ensemble des 

pays de la Loire, nous devons tous agir, nos valeurs doivent développer la solidarité, le fair-

play et l’intégration. Agissons. 

 

Je vous souhaite une bonne Assemblée Générale ». 

 

 

ALLOCUTION DU PRESIDENT 

Jean-Michel DUPONT – Président de la Ligue Régionale 

« Mesdames messieurs, chers collègues dirigeants. 

Nous nous retrouvons comme chaque année pour notre Assemblée Générale afin de 

présenter le bilan de l’année et évoquer les projets pour le basket régional.  

Etant donné que le lieu change tous les ans afin d’être au plus près des territoires, la distance 

peut être un frein pour les plus lointains. Cependant, nous devons respecter nos statuts et 

appliquer ainsi la démocratie associative. 

La ligue se porte bien et le nombre record de licenciés (+ de 68 000) en est une raison. 
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Cette augmentation se retrouve partout en France : clubs, comités, ligues et fédération. (Détail 

intervention SG). 

Nous avons été élus en 2020 pour 4 ans et à l’occasion de la 3ème année, il nous parait 

intéressant de revenir sur le Projet Associatif de la Ligue. 

Nous avons 4 axes pour cette mandature : 

 

Axe 1 : Formation et emploi : 

Formation : 

Une des missions prioritaires de la Ligue est la formation. La création de L’Institut régional a 

permis de mieux structurer ces services tant au niveau des bénévoles que des salariés. (Voir 

également le rapport du pole formation (Bernard Fournier) 

Pour les animateurs et techniciens. 

La mise en place des Brevets Fédéraux en lien avec les Comités Départementaux est très 

récente. On a retrouvé cette saison le nombre de stagiaires des précédentes formations 

Animateurs et Initiateurs. 

Le Diplôme d’Entraineur Territorial de Basketball est le petit dernier de la formation fédérale 

en remplacement du CQP. Il a pris son envol cette saison et propose une approche différente 

des moments de formation sous forme modulaire. 

Il y a 7 ans, la 1ere promotion de Brevet professionnel, sur 1 an, voyait le jour à la Ligue avec 

un nombre d’apprentis important. Aujourd’hui, nous avons 2 nouvelles formations de B.P. sur 

2 ans : une à Angers au CD 49 depuis 2 ans et une à la Ligue depuis l’an dernier. Cela 

représente près de 150 stagiaires passés par ces formations. Nous constatons que les offres 

d’emploi des clubs sont supérieurs aux nombres de candidats, ce qui génère des frustrations 

de dirigeants. 

Les officiels : 

Concernant les arbitres, les formations existent mais le nombre de candidats n’augmente pas, 

ce qui met en tension les désignations des rencontres. Nous expérimentons la formule 

incitative des bonifications afin d’augmenter le nombre d’arbitres majeurs. Cette première 

année, ils étaient 60 concernés. 

Les OTM sont en légère tension sur le nombre, afin d’assurer toutes les rencontres. 

Les statisticiens ne sont pas non plus en nombre suffisant pour répondre aux différentes 

demandes des clubs. 

Les dirigeants ne sont pas oubliés. Nous avons organisé les Automnales pour les dirigeants de 

clubs depuis trois saisons sans trop de succès. Depuis, nous proposons un temps de formation 

aux élus des ligues et des comités qui rassemble un peu plus de monde. Les Comités 

Départementaux organisent des réunions de secteurs avec un temps d’information et de 

formation destiné aux dirigeants. 

Le constat est simple. Parmi les postes de président, secrétaire et trésorier des clubs, plus 

d’1/4 d’entre eux sont nouveaux chaque année. Nous suivons ces mouvements afin 

d’accompagner au mieux, avec les Comités Départementaux, les dirigeants qui découvrent 

leurs missions. 

 Le 4 septembre, nous organisons, de 20h00 à 21h30, une conférence en Visio avec comme 

programme : La posture, les missions et responsabilités, le projet associatif, l’engagement 

associatif et les outils RH. A la suite de cette conférence animée par Marie Sophie Ternois, 

formatrice et consultante pour le mouvement associatif depuis 12 ans, nous serons à votre 

écoute afin de vous proposer un accompagnement dans le thème de votre choix pendant la 

saison. (Diapo) 

L’emploi : 

Notre Ligue présente le taux d’employeurs le plus élevé. 67% (2/3) des 390 clubs de la Ligue 

se déclarent employeurs. Cela nous conforte dans nos projets de formation professionnelle 

(BP) afin d’accompagner au mieux les dirigeants de clubs. 

Depuis 8 ans, une demande d’aide à l’emploi auprès de l’ANS doit comporter un avis de la 

Ligue. Cela représente près de 130 clubs de la région accompagnés par nos services. Cette 
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année est marquée par une baisse drastique des demandes due à une réduction importante 

du budget. 

Le PSF. 68 dossiers déposés en 2022 pour 45 retenus qui ont obtenu des sommes entre 1000 

€ et 7450 € pour une moyenne de 3 577 €. Cette année, dans notre région, le nombre des 

demandes reste identique. Nous attendons les résultats après le changement d’opération pour 

les évaluations. Prenez soin de bien travailler votre projet Associatif à l’avenir. 

Rien de plus pour les demandes dans le cadre du FDVA. 

Axe 2- Accès Haut-Niveau : 

Dans cet axe, il y a la détection, les pôles espoirs, le Projet Sportif Régional Elite et l’ETR. Le 

rapport moral du pôle formation détaille toutes les actions mises en place. Je voudrais 

souligner la coopération avec les comités et les techniciens des clubs pour la détection. La 

formation de qualité est dispensée aux pôles en associant le CREPS et l’école du CENS. Le 

travail de l’équipe technique régional reste une force de propositions. Toutes ces actions 

intègrent complétement le Projet de Performance Fédéral et se concrétisent depuis trois 

années par des intégrations de nos jeunes au pôle France Yvan Mainini, l’INSEP. 

Et cette année, nous avons de bons résultats avec les garçons qui terminent 5ème des finales 

nationales et les filles championnes de France à Angers. 

Axe 3 : Animation des territoires. 

Compétitions. 

Notre ADN, c’est la compétition 5X5. Nous avons revisité nos championnats jeunes afin 

d’apporter plus de visibilités pour les clubs formateurs tout en gardant l’accès aux équipes 

opérationnelles. Pour les seniors, il y a eu la réforme pour la R3 avec un passage en poule de 

6. Après une enquête auprès des clubs de R2 et PN, il n’y a pas eu de changement. 

Le 3X3 est devenu sport olympique et se développe à son rythme surtout à travers les 

différents OPENS. Son arrivée dans les clubs perturbe l’organisation historique des structures 

mais il devrait rapidement trouver sa place. 

L’Evénementiel. 

Nous avons organisé les premiers OPENS + 3X3 à St Nazaire, à Rezé et au Pouliguen. 

Aujourd’hui, nous accompagnons financièrement les organisateurs des 4 OPENS + de la 

région : Le Mans (NK CAMP), Le Pouliguen (CD 44), Les Herbiers (le club) et Nord sur Erdre 

(Open de l’Erdre). 

Avant la période COVID, nous avons accueilli des stages des Equipes de France jeunes en 

partenariat avec le club de Pommjeannais. Aujourd’hui, nous organisons les finales nationales 

des Pôles à Angers sur deux années en partenariat avec le club de Belle Beille et le CD 49. 

L’an dernier, nous avons organisé le campus des dirigeants de la FFBB à la Baule. 

Nous sommes partenaires des tournois internationaux qui se déroulent dans notre région sur 

la partie des officiels. 

Nous organisons des événements ESport 

Vivre Ensemble 

Nous accompagnons la mise en place des formations Basket santé et Basket Tonic. Nous 

formons des animateurs Micro-Basket. 

Un groupe de travail sur les incivilités est constitué. 

 

Axe 4 : Modernisation de la Ligue. 

Nous nous efforçons de structurer les services de la Ligue afin de répondre du mieux que 

possible à vos attentes et à vos questions. Nous avons et nous allons embaucher du personnel 

afin de remplir ces missions. 

L’équipe actuelle est composée de 18 salariés. L’IRFBB avec l’ouverture de nouvelles 

formations, les Pôles Espoirs, et la discipline avec l’augmentation des dossiers, ont contribué 

à développer l’activité de la Ligue. 

Concernant le projet immobilier de construction d’une salle, après des aventures sans succès 

à REZE, nous sommes revenus à la case départ, c’est-à-dire à Saint Herblain. Nous allons 
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restructurer le bâtiment dans le but d’avoir des salles de réunions et des bureaux plus adaptés 

à nos besoins. Début des travaux en décembre. 

Pour la salle, nous sommes en contact avec la ville de Saint Herblain pour construire sur le 

terrain à côté de la Ligue, une salle SMC2. (Photo). Nous avons un devis pour un montant de 

1 150 000 €. 

Nous avons fait un tour rapide de notre PDT 2020-2024. Il nous reste une année pour faire 

passer au vert les points demandant plus d’attention : 

Le nombre d’arbitres et officiels 

L’augmentation des incivilités, qui est l’affaire de tous. Je laisse le président de la Commission 

de discipline développer le sujet dans son intervention. 

Pour terminer, je voudrais dire un grand merci aux équipes professionnelles de notre région 

qui sont la vitrine régionale du basket et amènent les jeunes basketteurs à rêver.  

Merci à vous dirigeantes et dirigeants pour votre engagement de tous les jours afin 

d’accompagner les rêves des basketteuses et basketteurs. 

Un grand merci aux salariés, membres des Commissions, élus de la Ligue pour leur 

engagement. » 

 

ALLOCUTION DU SECRETAIRE GENERAL 

Maxime LEROUX-RONDINEAU – Secrétaire Général de la Ligue Régionale 

« Mesdames, Messieurs, Chers amis, 

 

Cette Assemblée Générale est l’occasion de clôturer une saison … RECORD ! 

 

En effet, nous avons connu, après 2 saisons de doutes et de difficultés et un sentiment de 

relance, une année exceptionnelle en nombre de licenciés, notre Ligue ayant atteint le chiffre 

historique de 68 183 licenciés. Le dernier record à 66 500 licenciés datait de 2016. 

N’oublions pas que cette performance, est aussi la vôtre, dirigeants bénévoles des 

groupements sportifs, qui par votre travail, avez permis d’accueillir tous ces licenciés au sein 

de vos structures. C’est grâce à votre dynamisme que le basket poursuit son développement. 

Soyez-en ici remerciés. 

 

Cette saison, la Ligue Régionale a continué son accompagnement financier de la pratique au 

travers des actions suivantes : 

Soutien à l’organisation des Opens plus 3x3 des Herbiers (et non pas des Sables d’Olonne 

comme indiqué dans le rapport), du Mans, du Pouliguen ainsi que de Nort Sur Erdre 

Participation au financement des bracelets de fidélisation à destination des mini basketteurs 

Prise en charge des bilans médicaux des arbitres régionaux.  

 

C’est, pour la troisième saison consécutive, un geste fort, une volonté de l’équipe dirigeante 

de notre structure d’accompagner la pratique et nous poursuivrons cet accompagnement. 

Néanmoins et pour la deuxième année, je vous évoque, à regret, le nombre d’incivilités, de 

plus en plus graves, qui est en nette progression. 

 

J’ai souhaité évoquer avec vous aujourd’hui, quelques cas qui me semblent intolérables et 

répréhensifs : 

U20 Masculins Départemental : Un joueur aurait violemment frappé à plusieurs reprises 2 

joueurs ainsi que l’entraineur de l’équipe adverse après la rencontre. 

U13 Féminines Départemental : L’entraineur serait entré sur le terrain, pour invectiver la 2ème 

arbitre du match, âgée de 13 ans. 
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U15 Masculins Départemental : Un joueur aurait dit à l’arbitre « ferme ta gueule », puis se serait 

dirigé vers un joueur pour lui asséner deux coups de poing. Il aurait ensuite insulté et menacé 

l'arbitre qui le sortait de la salle, notamment en lui disant « Je vais te tuer sale fils de pute », « 

Je vais niquer ta mère », « t’es un homme mort ». 

U11 Masculins Départemental : Un entraîneur aurait frappé un parent de l’équipe adverse qui 

aidait les jeunes arbitres de la rencontre. 

Il ne s’agit ici que d’une (petite) liste des 63 dossiers (hors fautes techniques) que la 

Commission a traité cette saison… 

Alors,  

Est-il normal de frapper un joueur de l’équipe adverse ? 

Est-il normal de menacer ou insulter des arbitres ?  

Est-il normal que des licenciés soient victimes d’insultes racistes ?  

Est-il normal que notre Commission de discipline ouvre des dossiers à l’encontre de licenciés 

ayant à peine 14 ans ?   

La réponse à toutes ces questions est bien évidemment NON. 

 

Au risque de me répéter, la solution pour éradiquer ce phénomène sera collective ! Nous avons 

besoin de l’investissement de tous, Ligue, Comités, Clubs, éducateurs, joueurs, supporters, 

pour diminuer toutes les incivilités. Ces phénomènes ne sont plus acceptables et deviennent 

de plus en plus lourds à gérer pour tous (officiels, clubs, structures fédérales).  

Je tenais à souligner que la Commission de discipline à quand même traité 220 dossiers, soit 

une augmentation de … 40 % ! 

 

Pour évoquer quelque chose de plus positif, parlons des statistiques de cette saison, comme 

j’ai pu vous le laisser entendre, nous avons enregistré, une hausse de 6 550 licenciés soit 

+10.7% par rapport à l’année précédente.  Tous les départements de la région sont en hausse 

d’environ 10%. Au niveau national cette hausse est de 13%. 

 

Nous pouvons nous féliciter de l’afflux massif des mini basketteurs dans nos structures. Cela 

est de bon augure pour l’avenir, n’oublions pas que ce sont eux les futurs basketteurs de 

demain ! 

Toutefois, il conviendra de maintenir les efforts pour l’accueil de nos licenciés afin de 

poursuivre le développement de notre discipline et de toutes ses composantes. 

 

Je vous invite à étudier plus en détail la page statistiques de notre rapport d’activité, et, au sein 

de chacun de vos clubs à faire l’analyse du nombre et de la répartition de vos licenciés. 

 

A contrario du nombre de licenciés, l’érosion du nombre de clubs affiliés se poursuit lentement, 

nous avons enregistré 2 fusions la saison dernière, il faut noter également, l’utilisation 

importante de la collaboration entre clubs, puisque nous comptabilisons 43 CTC actives sur 

notre territoire. 

 

Nous comptons à ce jour 391 clubs affiliés, ce qui représente presque 10% des clubs français. 

 

Concernant l’activité de notre Ligue 

Notre équipe salariée a connue quelques modifications au cours de la saison. Anaïs est venue 

renforcer le pôle administratif, comme assistante auprès de l’Institut Régional de Formation et 

Laurann, est venu compléter l’encadrement du pôle espoir. Nous accueillons également Léo, 

comme alternant au niveau de la communication. 

Notre équipe sera renforcée prochainement par un assistant de direction, dont le recrutement 

est en cours, par un alternant en préparation physique et un second alternant en 

communication. 
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Ce n’est pas moins de 21 personnes qui travailleront ou se formeront à la Ligue à compter de 

septembre. C’est 8 personnes de plus que lors de notre prise de fonction en 2016.  

 

Parlons maintenant de nos compétitions, 

Les championnats jeunes et séniors continuent de trouver leur vitesse de croisière suite aux 

derniers aménagements. Les finales des Coupes Michelle TERRIENNE et René DEMIANNAY 

ont attiré toujours autant de public. Je tiens ici à saluer l’important travail réalisé par Jean Pierre 

BAILLY à la tête de sa Commission. La Commission insiste sur la rigueur qui doit exister dans 

la tenue des feuilles de marque. Plus les clubs seront rigoureux et plus le travail des bénévoles 

sera facilité.  

Une évolution des championnats U13 sera mise en place à partir de la saison prochaine, guidée 

par un objectif « Permettre en priorité à nos meilleur(e)s potentiel(le)s U13 détecté(e)s sur le 

territoire ligérien de participer à un championnat formateur ». 

Comme annoncé l’année dernière, le championnat inter-régional Grand Ouest a repris cette 

saison, avec comme belle conclusion, les finales qui se sont tenues à REZE, fin mai.  

 

 

Les officiels, 

Il s’agit-là d’un sujet très sensible sur notre territoire et j’y reviens chaque année. 

Nos effectifs régionaux sont en baisse constante. Il nous faut 350 arbitres pour couvrir tous 

nos besoins alors que nous n’en disposons que de 120 et la projection pour la saison prochaine 

est toujours aussi inquiétante. Les Comités Départementaux désignent les rencontres jeunes, 

nous tenons ici à les remercier pour leur aide au quotidien. Le championnat R3 séniors est de 

moins en moins couvert et cela ne semble guère en voie d’amélioration. 

Depuis septembre 2022, nous avons mis en place un dispositif expérimental de bonification de 

points pour tout arbitre stagiaire majeur engagé en formation. Nous avons conscience que ce 

système ne peut plaire à tous, mais nous nous devions de tenter quelque chose de différent 

des amendes proposées depuis des années par le système Fédéral. Pascal BARBAUD le 

Président de la Commission des Officiels vous en parlera plus en détail pendant son 

intervention. Je le remercie ici pour son investissement dans ce dossier. 

 

Parlons de l’Institut Régional de Formation qui est aujourd’hui une activité centrale au sein de 

la Ligue avec pour objectif de former les Techniciens, les Officiels et les Dirigeants.  

Concernant les techniciens, ce sont cette saison, 58 candidats formés en BPJEPS et 337 

inscriptions recensées aux différents Brevets Fédéraux. La saison prochaine sera marquée par 

le lancement d’une formation « Responsable de Petite et Moyenne structure », et d’une 

formation « Chargé de Promotion et de Marketing Sportif ». Ces 2 formations seront 

professionnalisantes et permettront de répondre à la fois, au besoin des clubs dans leur 

structuration et, à la demande des salariés qui souhaitent développer leurs compétences. 

 

La saison 2022-2023 a été marquée par le lancement et le déploiement du Diplôme 

d’entraîneur Territorial de Basket en remplacement des formations CQP. 18 sessions ont été 

organisées avec un total de 271 personnes inscrites.  

La Ligue étant Organisme de Formation habilitée à mettre en œuvre des formations 

professionnelles, et certifiée QUALIOPI depuis 2021, elle s’est structurée afin de répondre aux 

points d’amélioration ressortis lors du premier audit. L’investissement de nos salariés et Cadres 

d’Etat, a permis de passer avec brio l’audit de contrôle de juin 2023. 

Je tiens ici à saluer l’investissement sans faille de nos salariés et Cadres d’Etat, ainsi que de 

Bernard FOURNIER, Président de la Commission Technique qui ont suivi ce dossier, assez 

lourd, en respectant les délais et qui permettent toujours à l’institut régional de se développer 

et d’innover. 
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Concernant nos jeunes, le rassemblement des Ecoles Françaises de Mini Basket n’a pas pu 

avoir lieu cette saison, faute d’inscrit. La Commission Basket Jeunes mènera une réflexion sur 

l’avenir de cet évènement. La Finale Régionale du Challenge Benjamins, a quant à elle eu lieu 

le 22 mars à Lamboisières : Coline REMIGEREAU du club du Poiré sur Vie et Lilian GUILLEUX 

du club de US LAVAL sont nos vainqueurs régionaux. 

Vous êtes de plus en plus nombreux à vous lancer dans la démarche de labélisation “École 

Française de Minibasket”, ce dont on peut se féliciter. A ce jour, une soixantaine de clubs sont 

labelisés. 

La Commission e-sport a elle organisé, cette saison, la 2ème édition de la CIC PDL ESPORT 

CUP, dont les finales se sont déroulées en amont d’un match de PROB du Nantes Basket 

Hermine, preuve de la complémentarité de cette pratique. Noam MAHOUR du club de 

PLAISANCE ST NAZAIRE (44), est le vainqueur de cette 2ème édition. 

Le 3x3 a également toute sa place dans notre activité, et cela se démontre par le soutien à 

l’organisation, ou l’organisation d’évènements. Notre master de Ligue 3x3 s’est tenu à Ancenis 

il y a quinze jours, félicitations à tous nos champions régionaux. La formation spécifique du 

joueur 3x3 sera à l’ordre du jour de la saison prochaine. 

 

 

Quelques mots sur la Commission sociétés et mixité. 

Pour des raisons personnelles, Françoise PAUGAM a quitté cette saison la présidence de la 

Commission. Nous la remercions pour son engagement et les actions accomplies durant de 

nombreuses années. Céline SURGET est votre nouvelle interlocutrice régionale. 

La Ligue est devenue partenaire de l’association SupporTerre afin de développer sa 

Responsabilité Sociétale des Entreprises (RSE) et de proposer un basket-ball plus durable et 

responsable. 

C'est dans ce cadre que la plateforme de co-voiturage, pour limiter notre empreinte carbone 

et faciliter votre venue à l’Assemblée Générale vous a été proposée. 

 

Je souhaitais aussi vous parler de nos pôles espoirs – André OSTRIC. 

Nos Pôles sont dotés d’un outil de travail de qualité au CREPS de la Chapelle sur Erdre. 

Jean Michel vous l’a dit tout à l’heure, l’année 2023 a été riche en émotions, avec le titre 

remporté. 

Félicitons tous nos polistes, et particulièrement Thelma LERAY qui rejoindra le Pôle France 

Yvan Mainini la saison prochaine. 

 

Comment vous parler des pôles, sans avoir une pensée pour André OSTRIC, qui nous a quitté 

en décembre dernier. André a été Directeur Technique National et Vice-Président de la Ligue 

Régionale. Il a œuvré sans relâche pour les Pôles Espoirs. 

En 2022, le Comité Directeur avait décidé de nommer les pôles avec son nom, afin de lui 

rendre l’hommage qu’il méritait. Nous sommes fiers qu’il ait pu assister à l’inauguration du pôle 

André OSTRIC. 

Pour ce qui est du détail de l’activité des Commissions, je vous invite à lire notre rapport 

d’activités que vous avez reçu préalablement à cette réunion. 

 

Je profite de ce moment pour féliciter l’ensemble de nos représentants dans les championnats 

nationaux jeunes et séniors, et plus particulièrement le club de Cholet Basket pour son titre de 

champion de France Espoir Elite. N’oublions pas non plus nos clubs professionnels et nos 

représentants en trophée Coupe de France, ainsi que les joueurs et joueuses de la région 

sélectionnés dans les équipes nationales.  

Petit clin d’œil aux clubs de PORNIC BASKET ST MICHEL et BASKET CLUB ST PAUL REZE, 

qui se sont hissés jusqu’en ½ finale du Trophée et au club de CHOLET BASKET qui a disputé 

la finale de la Coupe de France U18 Masculins. 
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La vie de Secrétaire Général n’est pas toujours de tout repos, mais elle est passionnante. Je 

tiens ici à saluer le travail de l’ensemble des élus du Comité Directeur, et des bénévoles 

présents dans les Commissions. Certains dossiers, nous demandent un investissement 

particulier, parfois important, cependant, nous mettons un point d’honneur à répondre 

rapidement à toutes vos sollicitations. Nous apprécions toujours aller à votre rencontre et 

échanger avec vous. Et même si nous ne pouvons pas toujours vous dire ce que vous 

souhaiteriez entendre, soyez assurés que nous prenons toutes nos décisions dans le respect 

de l’intérêt général. 

 

Je vous rappelle que la Ligue Régionale est un outil au service des groupements sportifs 

ligériens et ce, quel que soit leur niveau de compétition, et elle le restera. Que vous jouiez en 

D4 ou en Championnat de France, nous restons à votre écoute. Il s’agit-là d’une volonté forte 

de vos élus. Je vous invite à découvrir en vidéo, les missions de la Ligue. 

 

Grâce à la disponibilité et l’expertise de notre équipe administrative j’ai pu, mener ma mission 

de Secrétaire Général à bien. Je souhaite donc remercier particulièrement Sylvie, Sandrine, 

Christelle, Anaïs, Justine et Véronique. Remerciements également à Mehdi, notre Directeur 

Territorial, qui accompagne les élus au quotidien. 

 

Je n’oublie pas dans mes remerciements, le personnel technique de notre Ligue, pour son 

engagement et son professionnalisme. 

Je souhaiterais comme chaque année, avoir un mot pour l’ensemble des bénévoles présents 

dans les groupements sportifs, pour leur dire un grand MERCI, Merci à tous pour tout le travail 

réalisé sans compter, qui permet le développement et la pratique de notre sport favori au 

quotidien.  

Comme le dis le slogan de notre Ligue, soyons « Unis Pour Construire le Basket de Nos Envies 

» 

Je vous souhaite à toutes et à tous, un bel été et une bonne Assemblée Générale. 

 

Je vous remercie. » 

 

APPROBATION DU RAPPORT D’ACTIVITE 2023-2024 

Le rapport d’activité du Secrétaire Général, qui n’a fait l’objet d’aucune question de la part des 

représentants des clubs, est adopté par l’Assemblée Générale à l’unanimité. 

 

PRESENTATION DU BUDGET REALISE ET DU BILAN 2022-2023 

Aline LEVALLOIS – Trésorière de la Ligue Régionale 

Mme LEVALLOIS présente et commente le compte de résultat 2022-2023 et plus précisément 

chaque chapitre de celui-ci ainsi que le bilan arrêté au 30 avril 2023 (l’ensemble des 

documents ayant été transmis en amont de l’Assemblée Générale aux clubs) 

 
Total des Charges : 2 846 860 euros 

Total des produits : 3 018 540 euros 

Mme LEVALLOIS indique que le résultat de l’exercice est de 171 678 €.  

 

Les explications concernant le résultat obtenu sont : 
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Raisons majeures du résultat : 

✓ Augmentation des produits de licences et de mutations  

✓ Augmentation des produits de l’IRFBB PRO (BPJEPS) 

✓ Augmentation du montant des engagements par rapport aux années COVID, ainsi que 

pour la Coupe des PDL 

Raisons mineures du résultat : 

Frais de fonctionnement en baisse : 

✓ Continuité du télétravail pour les salariés  

✓ Continuité de quelques réunions en visioconférence dans tous les pôles  

A prendre en compte également : 

✓ Pas d’augmentation du coût des licences pour cette saison (et les années antérieures) 

✓ Continuité du développement de l’IRFBB 

✓ Travaux de la Ligue non réalisés 

✓ Mise à disposition des CTS 

✓ Exercice de 11 mois 

• Aide aux OPENS non comptabilisées 

• 1 mois de salaire en moins sur les différents pôles 

• Aide bracelets pour les Comités (action EFMB : Ecole Française de Mini-Basket) 

• Reliquat de prise en compte sur le micro-basket 

 

 

Bilan 2022/2023 : 

 

 
 

 

Aline LEVALLOIS présente ensuite le bilan de la saison 2022-2023 en indiquant que celui-ci 

ne laisse transparaître aucune inquiétude avec une trésorerie et des fonds associatifs en 

augmentation par rapport à l'année N-1. 

 

 

 

 



P a g e  | 11 

 

 

 

LIGUE DES PAYS DE LA LOIRE DE BASKETBALL 

2, rue Paul Gauguin – 44800 SAINT HERBLAIN 

02.51.78.85.85 - secretariat@pdlbasket.fr 

La Trésorière est interrogée sur les thématiques suivantes : 

• Augmentation des licences par la F.F.B.B. et coût des licences des bénévoles 

• Dispositif « nouveaux adhérents actifs » 

• Frais déplacements/hébergements/restauration 

• Utilisation de la Trésorerie de la Ligue 

 

Jean Michel DUPONT, en réponse aux différents échanges réalisés en séance, propose que 

la Ligue réfléchisse pour la saison prochaine au coût des licences bénévoles. 

Concernant les frais « déplacements, hébergements, restauration », Madame LEVALLOIS 

précise que sont inclus dans ce chapitre, tous les frais liés aux élus, bénévoles et intervenants. 

Concernant l’utilisation de la trésorerie, il est indiqué que 250 000 euros seront investis dans 

les travaux du siège de la Ligue, 500 000 euros environ dans la construction d’un gymnase. 

 

PRESENTATION DU RAPPORT DU COMMISSAIRE AUX COMPTES 

Fabrice HARDOUIN – Commissaire aux Comptes 

Rapport sur les comptes annuels 

« En exécution de la mission qui nous a été confiée, par votre Assemblée Générale, nous avons 

effectué l’audit des comptes annuels de la Ligue Régionale des Pays de la Loire de Basketball 

relatif à l’exercice clos le 30 avril 2023 [..] Nous certifions que les comptes annuels sont, au 

regard des règles et principes comptables français, réguliers et sincères et donnent une image 

fidèle du résultat des opérations de l’exercice écoulé ainsi que de la situation financière et du 

patrimoine de l’association à la fin de cet exercice » 

 

Rapport spécial 

« En notre qualité de Commissaire aux Comptes de votre association, nous vous présentons 

notre rapport sur les conventions règlementées [..] nous vous informons qu’il ne nous a été 

donné avis d’aucune convention passée au cours de l’exercice écoulé à soumettre à 

l’approbation de l’organe délibérant en application des dispositions de l’article L.612-5 du code 

du commerce » 

 

APPROBATION DU COMPTE DE RESULTAT ET DU BILAN 2022-2023 

Le compte de résultat et le bilan 2022-2023, présenté par la Trésorière sont adoptés par 

l’Assemblée Générale à l’unanimité. 

 

 

AFFECTATION DU RESULTAT 

Le Président propose à l’Assemblée Générale l’affectation du résultat en report à nouveau. 

Cette proposition est adoptée par l’Assemblée Générale à l’unanimité. 
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PRESENTATION DU BUDGET PREVISIONNEL 2023-2024 

Aline LEVALLOIS – Trésorière de la Ligue Régionale 

Aline LEVALLOIS présente le budget prévisionnel en détaillant chaque pôle de celui-ci. 

Le budget prévisionnel présenté s’élève à 3 882 560 euros en charges et en produits. 

 

Aline LEVALLOIS indique que le budget prévisionnel a été construit à l’aide des éléments 

suivants : 

• Licences calculées avec une baisse de 3%, Chapitre en augmentation suite aux tarifs 

FFBB 

• Hausse des salaires sur les différents postes suite aux multiples augmentations du SMC 

et à la prise en compte de l’exercice sur 12 mois. 

• Recrutement d’un assistant de Direction 

• Mise en place de la caisse de péréquation « arbitrage » 

• Travaux du siège, réalisation prévue dernier trimestre 

• Choix Politique Fort de développer le 3x3 et l’évènementiel : Journée Annuelle 3x3, 

Mise en place de la détection 3x3, Coupe de France entreprise, journées partenaires, 

Organisation forum citoyen 

 

La Trésorière est interrogée sur l’absence de produits prévus pour la Commission de 

discipline. Il est répondu que par principe, nous ne pouvons pas espérer dans nos prévisions, 

des amendes disciplinaires. 

 

APPROBATION DU BUDGET PREVISIONNEL 2023-2024 

Le budget prévisionnel 2023-2024, présenté par la Trésorière, qui n’a fait l’objet d’aucune 

question de la part des représentants des clubs, est adopté par l’Assemblée Générale à 

l’unanimité. 

 

PROPOSITION D’INDEMNISATION DU PRESIDENT 

Jean Michel DUPONT – Président de la Ligue Régionale 

Le Président présente le projet rendant possible l’indemnisation du Président. Il indique que 

cette proposition est faite pour permettre à un « actif » de pouvoir prétendre à Présider la 

Ligue. 

Il présente les articles des statuts et du règlement intérieur qui permettent cette indemnisation. 

Un échange a eu lieu sur le sujet en séance avec les représentants des clubs. Un vote à bulletin 

secret aura lieu pendant l’Assemblée Générale. 
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INTERVENTION INCIVILITES 

Sandrine PASCO – 1ère Vice-Présidente de la Ligue Régionale 

Madame PASCO, lors de son intervention a réalisé un bilan des différentes actions mises en 

place cette saison par la Ligue. 

Elle a également présenté une vidéo réalisée par le club de OULLINS STE FOY (69), sur le 

thème des incivilités. 

 

INTERVENTION DE LA COMMISSION REGIONALE DES OFFICIELS 

Pascal BARBAUD – Président de la Commission Régionale des Officiels 

Monsieur BARBAUD, lors de son intervention a évoqué le « Plan de Formation Territorial », le 

profil des arbitres désignés (âge) et la mise en place de la caisse de péréquation. 

 

INTERVENTION DE LA COMMISSION REGIONALE DE DISCIPLINE 

Bernard MICHON – Président de la Commission Régionale de Discipline 

Monsieur MICHON, dans son intervention, réalise un constat sur les dossiers disciplinaires 

ouverts cette saison.  

Il insiste sur la prise de conscience collective que nous devons avoir autour de 3 axes : 

• Faire des rapports 

• Échanger avec les dirigeants des autres Associations Sportives 

• Protéger la fonction d’arbitre de basket-ball 
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ALLOCUTION DU REPRESENTANT DE LA F.F.B.B. 

Christian AUGER – Vice-Président de la Fédération Française de Basketball 

Monsieur AUGER intervient sur les points suivants : 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

- Point sur les étapes de la préparation - JO Paris 2024 

- L’augmentation des tarifs de licence – Pourquoi ? 

- Le dispositif Pass’Sport – Saison 2023/2024 

- Les subventions PSF 

 

 

ELECTION COMPLEMENTAIRE DU COMITE DIRECTEUR – 1ER TOUR 

Le vote placé sous la responsabilité de Mehdi R’KIOUAK, Président du Bureau de vote, donne 

les résultats suivants : 

INSCRITS 67 831 

VOTANTS 49 055 

BULLETINS NULS 0 

VOTES VALABLEMENT EXPRIMES 49 055 

MAJORITE ABSOLUE 24 529 

 

A obtenu : 

Mme SORIN Lénaïc 49 055 élue 

 

Tous les candidats ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas de 2ème tour. 
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ELECTIONS DES DELEGUES A L’ASSEMBLEE GENERALE FEDERALE – 1ER TOUR 

Le vote placé sous la responsabilité de Bernard MICHON, Président du Bureau de vote, donne 

les résultats suivants : 

INSCRITS 10 332 

VOTANTS 10 332 

BULLETINS NULS 0 

VOTES VALABLEMENT EXPRIMES 10 332 

MAJORITE ABSOLUE 5 167 

 

Ont obtenu : 

TITULAIRES 

M. LEROUX-RONDINEAU Maxime  10 332 voix élu 

Mme LEVALLOIS Aline 10 332 voix élue 

M. DUPONT Jean Michel 10 332 voix élu 

 

SUPPLEANTS 

Mme PASCO Sandrine 10 332 voix élue 

M. BAILLY Jean Pierre 10 332 voix élu 

 

Tous les candidats ayant obtenu la majorité absolue, il n’y aura pas de 2ème tour. 

 

VOTE RELATIF A LA PROPOSITION D’INDEMNISATION DU PRESIDENT 

Le vote placé sous la responsabilité de Mehdi R’KIOUAK, Président du Bureau de vote, donne 

les résultats suivants : 

INSCRITS 67 831 

VOTANTS 48 996 

BULLETINS NULS 0 

VOTES VALABLEMENT EXPRIMES 48 996 

MAJORITE ABSOLUE 32 665 

 

OUI 19 345  

NON 29 651  

 

L’Assemblée Générale n’a pas approuvé la proposition d’indemnisation du Président. 
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QUESTIONS DIVERSES 

Aucune question diverse n’est posée. 

 

En conclusion de l’Assemblée Générale, le Secrétaire Général fait lecture des différents 

palmarès des remises de récompenses qui sont remises par le Président. 

 

L’ordre du jour étant épuisé, la séance est levée à 13h30. 

 

 

 

Le Président de la Ligue,    Le Secrétaire Général de la Ligue,  

Jean-Michel DUPONT    Maxime LEROUX-RONDINEAU 

 
    

 

 

 


